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LES COMPLEMENTS DU VERBE 

Il existe trois types de compléments du verbe : 

- Complément d’Objet Direct (COD) 

- Complément d’Objet Indirect (COI) 

- Complément Circonstanciels du verbe 

Quand un verbe est complété par un COD et un COI, le dernier est appelé 

« complément d’objet second » (COS). 

Le complément d’objet direct (COD) : 

Ils apportent une précision sur le verbe et pas sur le sujet. 

Le COD répond à la question « qui » ou « quoi ». 

Exemple : 

La souris mange du pain.  La souris mange quoi ? Du pain. 

« du pain » apporte une précision sur le verbe (ce qu’elle mange) et pas sur le sujet (la 

souris). C’est donc un COD. 

 

Lorsque le COD est remplacé par un pronom, il se situe juste avant le verbe. 

La souris en mange. « en » est un pronom qui remplace « du pain ». 

 

Attention ! Il ne faut pas confondre avec l’attribut du sujet qui lui apporte une précision 

sur le sujet et répond parfois à la question « quoi ». 

Ce prince semble beau.  Ce prince est quoi ? beau. 

« beau » apporte une précision sur le sujet (le prince) et pas sur le verbe. C’est donc un 

attribut du sujet. 
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Le complément d’objet Indirect (COI) : 

Le COI est comme le COD mais il est précédé d’une préposition. Il répond donc 

souvent à la question « de qui / à qui » ou « de quoi / à quoi ». 

Exemple : 

Le médecin parle à l’infirmière.  Le médecin parle à qui ? A l’infirmière. 

« à l’infirmière » apporte une précision sur le verbe (à qui on parle) et pas sur le sujet 

« le médecin ». Le complément d’objet commence par la préposition « à », c’est donc 

un COI. 

 

Parfois le COI est remplacé par un pronom. Il est placé juste avant le verbe. 

Le médecin lui parle. « lui » est un pronom qui remplace « l’infirmière ». 

Le complément circonstanciel du verbe : 

C’est comme les compléments circonstanciels de phrases, mais ils complètent le verbe 

(et pas toute la phrase). Il répond à toutes les sortes de questions, sauf aux questions 

des COD et COI : où ? quand ? comment ? etc. Parfois on peut le supprimer, d’autres 

fois, on ne peut pas. 

Exemple : 

Mes amis vont à Paris.  Mes amis vont où ? A Paris. 

« à Paris » apporte des précisions sur le verbe (où on va) et pas sur le sujet (les amis). 

« Mes amis vont » ne veut rien dire. « à Paris » est donc un complément circonstanciel 

essentiel du verbe. 

Verbes transitifs et intransitifs : 

Un verbe qui a besoin d’un COD est appelé « verbe transitif direct ». 

Un verbe qui a besoin d’un COI est appelé « verbe transitif indirect ». 

Un verbe qui n’a besoin ni de COD, ni de COI est appelé « verbe intransitif ». 

Certains verbes, en fonction de leur utilisation sont transitifs directs, indirects ou 

intransitifs. 

Je parle français. (savoir parler une langue)  direct 

Je parle à mes copains. (parler à quelqu’un)  indirect 

Je parle. (être en train de parler)  intransitifs 


